

稻城・小森対談

「蓮如の果たした役割」

司会　来年の蓮如上人没後五百年をひかえて、いろんな議論が、讃仰も批判も含めて行われています。その中でこういう企画をさせて頂きましたのは、今の私たちの日本の中で、また本願寺教団の中で、この蓮如上人がどんな意味をもつことが出来るのかということに、議論を詰めてゆくことが出来ればということが目的です。

同じ広島県の御出身でございますので、稻城先生に部会長の小森さんと対談をお願いした次第です。

(蓮如の果たした役割)

稻城　広島県ではあまり使わんけどね、近畿一円ではね、「門徒もの知らず」という言葉を使うんですよ。

小森　広島でもいます。

稻城　これはすばらしいことなんですよ。一般にはね、何のことかわからず使っておるけれど、これは太宰

春台という長野県出身の儒学者が、『聖學問答』という書物に書いているんです。大阪に若い時に来てね、大阪は浄土真宗が八割を占めるのですが、浄土真宗の門徒はどんな不幸があつても、縁起をかつがない、迷信にとらわれない、日がいいとか方角がいいとかいうことを一切いわないということをいったものです。

淨土真宗の教えが庶民に徹底した特徴ですね。迷信ちゅうのは簡単におさまるものではない。これは人間の底に深くあるもんでね、何もないときには他人が迷うているといつとるが、自分に問題が起きたときには、何かあるんじゃないかという気が起こるわね。だから日本人の本当の宗教を伝えたのは蓮如上人ですね。禅のような高等な宗教でも御祈禱をやっていますね、真宗以外の教えはみなの良い悪いを言い御祈禱をやりますよ、だから真宗の教えを

徹底したのは蓮如さんのおかげです。

それでね、親鸞聖人

は、蓮如上人が出られなかつたらどうなつてあるかわからん存在ですよ。なぜかといふたら、明治の終わりから大正

にかけて、親鸞聖人抹殺論が出てきて、あれは架空の人物で、本願寺の覚如という方がでっちあげたものじゃという説が出てきた。それが大正九年にね、辻善之助という先生が、「親鸞聖人筆跡の研究」によつて実在の人物ということを証明したわけですよ。辻善之助博士は西本願寺の門徒ですから。そういう架空的人物と言われる程知られていなかつたのですね。五木寛之さんの「蓮如」の中にも、「わしの近辺にいる人間で、親鸞ちゅうのは誰も知らん人がいないが、蓮如ちゅうのは誰も知らん」と書いてお



稻城選恵さん

ります。ところが親鸞聖人を現代にこう広めたのは蓮如さんでしょう。蓮如さんがおられんかつたらどうなるかわからん。

真宗内部では別にしても、浄土宗内では親鸞聖人はあまり問題にされとらんからね。浄土宗の西山派の静見という人の『法水分流記』という書物に初めて親鸞という名前が出てくる。浄土宗の学者でもあまり認めとらん。現在の『浄土宗大辞典』の親鸞といふ所を引くと、「庶民の中に生活す」と書いてある。浄土宗の人は客観的に見ているからね。だから蓮如さんがおられんと親鸞聖人は消えてしまうかもわからん、現代の本願寺があるかどうかも疑わしい。われわれが浄土真宗に遇えるのは蓮如さんのおかげじゃというてもまちがいないとと思う。だから蓮如さんの悪口をいう連中は、蓮如さんのおかげだということを忘れどる。龍谷大学や大谷大学のとんでもない学者が蓮如さんの悪口を言うが、蓮如さんがおられんと龍大も大谷もないんじやからのお。一つの宗派に二つの大学を持つどるのは浄土真宗しかないんじゃから。

(住生の問題—生後の一大事について)

小森

蓮如さんがおられなければ浄土真宗はこれだけの大教団になれなかつたと、こうおっしゃるわけです。それが、問題を三、四点せつかく先生にお会いしたんですから、私の思うところをお尋ねしたいと思うんです。まずは先生に教えてもらいたいと思うことは、蓮如さんは「往生」ということをどう考えておられたかということです。この人の御文章を読ませてもらつて、まったく死後のことのようにも聞こえる御文章があるし、そうではなくて「平生業成」というような所へ少し論点をふましたような所もあるし、先生はそれをどういうふうに考えられ、どこが蓮如さんの本當だと考え方られますか。

稻城 蓮如さんを一番きらう連中は、蓮如上人の「後生の一大事」を死んでから向こうの話しばっかりにしてと言つて批判するがね、これは宗教というものを知らん人間ですね。まず仏教も知らん人間です。まず宗教とは何かということが問題ですわの。現代の宗教は英語でレリジョンと訳しますわね。これは語源の括りつける、結びつけるということからきて、神と人間を結びつけるという意味でしよう。ところが仏教では人間の外に超越者を立てませんか

ら、仏教は非常に合理的な宗教です。すると仏教には宗教というのは通じんことになるわけです。それが現在わからなくなつてゐる。ところが逆に、キリスト教と仏教に共通点があるだらうかと考えることも出来るわけです。これはキリスト教は人間を生まれると同時に罪人として見るわけです、何も悪いことをしたことがないのに。原罪ちゅう考え方です。また仏教ではお釈迦さんでも最初から悟つてゐるわけではなく、迷える時代があつたわけだから、人間を否定的に見ることは共通点だわね。

お釈迦さまが何一つ不自由のない世界からなぜ出家したかというと、大經に出ていますわね。大谷大学から出た『仏教学序説』という本に十一ぐらい程理由をあげていますが、三つに絞ることが出来るんですね。

一つは、生死問題。二つには、争いの問題。もう一つにはインドの四姓階級、つまり平等の問題ですね。つまりこの三つが中心となつており、その答えがお悟りではないかと思われます。この答えを与えてくれるものでないと仏教ではないと、これが原点といえましょう。

小森

それで時間が限られているから、往生の所へ一つ

稻城

話しを持つて行つてほしいんですが。

往生の問題というのは、第一の生死問題。生死問題は「見老病死悟世非常」とあるように、老病死の非常の時、飛行機でいえば非常口をあけにやあならん。一足逃げ遅れたら死んでしまうという非常の時、そこから出発するんじゃから。まずはどの宗教でも靈魂を問題にせんものはまずない。靈魂というのは、原始宗教もあるし、今でも靈感商法といつてやつているけど、靈というほどやつかいなものはない。靈の受け止め方に三つの型がある。一つはいわゆる原始宗教のアニミズム。これは実体的にとらえる受け止め方。第二番目は、キリスト教の靈魂觀。キリスト教の靈魂觀は、靈魂不滅と神の實在を信じないと成りたたない。第三番目は仏教。仏教の場合には魂があるとかないとかということは無記になつてゐる。無記とは捨置答ともいわれ、尋ねられても返事をする必要がないことをいう。ところがパーリー語の經典には、次に四諦八正道が説いてあり、これが仏教の原点である。四諦はご承知のように、「苦集滅道」でしよう。「苦」と「集」が迷いの因と果、果が先に出て因が後になります。なぜ魂があるかないか問われて、返事する必要がない。

例えば広島で「歯がはしる」といいますね。歯が

痛いのは今痛いんですから。なんで痛うなったのか、この場合、果が先で因が後になつていますね。じゃから生死の問題は今ここの間であるから、死んでからじやない。仏教のこれが原点でしょう。

だから蓮如さんの教えというのは三つの特色がある。一つは臨終法話ということ、いつも今がおしまい。「仏教には明日ということあるまじく候」。もう一つは、かわつたことを説かない、いつも同じことを説く。そして三つ目は、私一人という特色がある。

だから後生の一大事というたら、死んでからのことではなく、今火がついたということ、今が大切といふことでしょ。一大事は取り返しがつかんです。取り返しついたら一大事じゃないんだから。一、二、三の一とは違うんじゃから。生と死はちょうど一枚の紙の裏表じゃから、後生の一大事の解決がなければ、今生の一大事の解決はない。勝つと思うたら負けることが解決、儲けようと思うたら損をすることの研究、それを別個に抽象的に向こうにながめるから混乱する。仏法の話は、靈問題の如く今ここに生きているわたし自身に問い合わせをもつことです。親鸞

聖人でもそうです。本願に遇うというのは、「今、選択の願海に転入せり」とおっしゃっている。そういう所に往生や生死の問題を向こうにみているから、蓮如さんの話しもすべて死んでからのことになつていい。今は用事がないことをいつとるということになるんですよ。

小森

先生のそういう話しさを聞けば、そういうふうな解釈も出来るのかなあと思うけれど、やはり御文章を読んだら、たとえば、「それ人間の浮生なる相をらつら観ずるに、」とか「朝に紅顔ありて夕べには白骨となれる身なり」云々といふようなものを見ると、結局一般民衆が受け取ったものは、死後の世界のよう思えますわなあ。それを先生が今のように解釈されば、後生は今のこと



小森 部会長

稲城

それが本当の仏法者というのは、今の火がついた問題として受け取っている。たとえば後生の一大事が苦になって寝られんという人がたくさんおる。しかし今頃は後生の一大事が苦になって寝られんいう人がおらんのです。

その後生の一大事とは何かというたら、「あんたは気の毒に、ガンで長うもつて四十日、早ければ、一月もたん」ということになると、今の問題になつてくる。しかし今はまだ死んでいない、後四十日あるんじやから。じやから人間に問い合わせを持たんと向こうにがめることになる。

小森

それで先生、そこは私もよくわかるんですわ。後生の一大事は今の問題でなかつたら意味ないですわ。ところが、蓮如上人が言われるのは、この世は五十年・百年の楽しみじゃあないか、すみやかに永久の問題を解決する所に目を向けると。今の問題だというのは、今、目を向けなければいけないかんという

ことですけど、その目を向ける方向が、五十年・百年のサイクルでなくともうちょっと向こうを見よといふこと。それはさっき先生が「無記」といわれたわけで、その「無記」ということが、現実をどう生きるかということに重点があるとするなら、五十年・百年の問題は大事なんじゃあないですかなえ。

稻城

人間の五十年はあつという間に出来事。しかし仏法の話しさは永劫のことじやの。单なる時間のことじやがない、後生は永生の樂果じやからの。

小森 そうしますとね。私がなぜ往生を問題にするかといつたら、通常一般の人は往生いうたら死んだ後のことと思うけど、死んだ後のことは「無記」でしょう。その問題について、五十年・百年という生きてる間のことと、それからはるか先のことを考えて後生の一大事に気がつかにやならんということですが、何に気がつかにやいけないのでしょうか。

稻城

それは己自身ということでしょう。キルケゴールという人が実存ということについて書いています。

これがちょうど後生の一大事とあてはまると思うんじや。一つは絶望です。これはなんぼう肩書きや名誉・地位をもっておっても、ガンで後四十日ももてるようになつたら絶望ですわの。そうすると残るの

はたつた一人しか残らん。主人が隣りにおつても奥さんが隣におつても子どもがおつてもたつた一人、孤独ですね。そしてガンで四十日というのは四十日あるが、今日私が帰りに交通事故に遭うかもしけんという、この自覺にたつと虚無のドン底につきおとされる。それを一般に人間はそういう立場に立つとわかるからはけ口は二つしかないですね。一つには、よける。もう一つには誤魔化す。おれだけはだいじょうぶと、隣りの人の死は私には関係ない思うておりますから。とくに坊さんというのは、門徒は死ぬが、自分は死なんと思うとるから。なかなか後生の一大事がわからん。せつかくの問い合わせもいつこうに誤魔化してしまうんじやのね。この問い合わせする答えが仏法、それが生死出ずべき道、それを涅槃、ニルバーナーというんじやの。涅槃というのは煩惱を消す、煩惱を消したら悟りに到るんじやから、超えるんじやから。

小森

その先生、超えるいうのは、たとえばガンの宣言をされて一ヶ月とか一ヶ月とかこうなつたときに、そういう人に色々出会いましたけどね。ついこないだも私の友人がなくなりましたけれども、私はもう覚悟はしてますと言つて、死ぬる二十日ぐらい前に、

自分で車の運転をしとるんです。わたしはまあそう言わずに、市会議員をしていたから、まだ次の選挙の準備もしようではないかというたが、「わたしはもう覚悟しとるんじや。次の候補を選んでくれ」というて帰りましたが、二十日ほどして亡くなつたんです。その人間は、死に対する考え方では、あまり信心も何もない、ごく普通の人間でしたが、それでもちゃんと平然としておられる人がいるのを、私は見てますけどねえ。

稻城

そりゃあえらい。

小森

仏教ではいつも臨終と思えといふような話しさは先程からありましたけれど、蓮如さんが言われた後生の一大事という感覺と、いうものは、そんなに格別のことを見なくつたって、そういう人はたくさんいますよ。私の母親なんかは二・三日前から、「死ぬる！死ぬる！」と言ようましたわ。「今日の日にわしが死ぬる」いうのに息子のお前が、また今日も出るんか」と朝言うたんです。「何、死ぬる死ぬるいうて死んだものはおらん」言うて私は出ていったんですが、私が夜遅く帰つてみると、私を待つているようなかつこうで、「もうわしはこれでおわりじゃ」いって、ゼーゼーいうから啖を取つてやろうと、頭を

かかえて割り箸へダッシ綿をくつけて取ろうとしたら、コクッと息を引き取つた。その前には、「長いことおせわになつたのう、あんまりわしゃあ病人としても無茶をいわんかったろうが」と言うて、非常に達観した態度で死にましたが、それが六十一ぐらいですよ。じゃから蓮如上人は後生の一大事といふことで、簡単にいうたら、何を覚悟せよと言われたんでしょうか。生への執着を断ち切れという意味でしようか。

稻城

そういう生への執着を断ち切る、その問題の解決

が仏法じやからの。それは一般仏教では煩惱を断ち切るというわの。「災難に遭うときは災難に遭うがよろしく候。」といふように『般若心経』はこの意味じやわいの。死ぬことも災難も執われにやあ恐くない。ところが我々は、執われるから絶対逃げることができん。煩惱の今まで超えてゆく、これが南无阿弥陀仏、念佛一つで、死のうと生きようと用のないことがわしに届いてること。じゃからこれは誰にもできる。これを自分で執われんようになろうと思うたら、できる人とできん人が出てくる。ところが誰にも届いている念佛の法に遇うと、このまま死のうと

生きようと用のない心が生まれる。

小森 例えれば私は色メガネをかけて失礼しておるんです
が、眼がよくないんですわ。それで昨日も東京である友人と話していくね、もう一回政界に復帰せよと
いうようなことをよく言われるんですわ。だが
チヨツと待ってくれ、わしは眼がこうだから、この
眼がもつ間に何をして死なねばならんかということ
を考えとるんじやと言うたんです。これは死に対す
る私の覚悟ですわね。明日とか明後日とか言うたら
先生言われるようにはまさか人生の終焉とは思う
てないですよ。まあチヨツとした十年とか十五年とか
の間でこの眼がダメになるまでに、読むものも読
みたいし書くものも書いておきたいと思うんです。

後生の一大事というものは先生、結局そう言うこと
なんですかね。それがわからんと一般世間は、蓮如
上人が後生の一大事、後生の一大事いうても、死ん
だら恐ろしいことがあるいうて恐らかしとするよう
とするんですね。

稻城 いや、後生の一大事が仏教の原点じゃから、何も
親鸞さん蓮如さんに限ったもんじゃない。この問題
の解決を仏教というんです。一番古い仏教経典は中
村元先生の『仏陀のことば』というのがありますが、

そこそこにお釈迦さまが老死にいかに執られんよ
うにするかが出ていますわな。越後の良寛さんが、「
死ぬるときは死ぬがよろしく候」というているが、
他人ではなくて、わしがついてゆけるかゆけんかと
いうことが問題なんよ。親鸞さんや蓮如さんは、良
寛さんの理屈はようわかるがついてゆけん、それが
煩惱具足の凡夫とうておられる。その煩惱具足の
凡夫のままで、超えてゆく道がお念佛じやの。

(「五障三従」について)

小森 それで先生もう少し突っ込んで聞くんですけど、
さかんに蓮如上人は、五障三従の女人の身というこ
とをおっしゃつとりますわね。これになるとやっぱ
り往生に關係して、五障三従の身だから、このまま
では淨土に往生出来ないと、よつて变成男子という
ようなかつこうで、往生できるんだということを説
いておられる。それは、五障三従の身で、往生のこ
とを、御生の一大事をよく考えねばいかんよという
ことは、あなたは地獄に落ちるかもしれんよと、い
う意味じやと思うんでよ。そうするとさつき魂
があるとかないとかは「無記」とこう言われたけれ
ど、やっぱりみんなに話しをする時には、地獄があ

るよと、だから後生の一大事に地獄に落ちちゃあいけんということに対するあなたの心がまえですよ、こんな意味にとれるんじゃないですかね。

稻城

いや、これはなんですね。地獄とか極楽とか一番よく出てくるのは『御文章』ですね。もう一つは『歎異抄』です。親鸞さんはあまり使っておられんですわな、地獄、極楽いうのは。しかし、アメリカがあるよう、月の世界があるような、実在として受け取るとしたらおとぎ話ですな。どういう受け取り方かということをまず極楽ということから申しましょう。

四通りある。まず第一番目は、地獄・極楽ということを初めから飲み込むんです。飲み込むというのが一番強い。これは子どものときから親からしみ込まれてもらう。しみ込んだのが一番強い。理屈を言うものでもいざ言うたら出でるのが迷信、じやから迷信は科学では絶対解けない。こういう点で小さい時の教育が大事。

第二番目の受け取り方は、批判的に受け取る。これは小学校の高学年から中学校・高等学校、いわゆる西洋の合理主義の教育、いわゆる実証とか論証でないとそういうものは認めんからの。この合理主義

は今まで飲み込んだものを吐き出してしまう、ダメじゃとバカにする。

第三番目は道徳の矛盾から出てくる。道徳ちゅうのはね、だいたい英語ではモラル。語源のMOSは慣習です。習慣というのは相対的なもんじゃから崩れる、崩れるからね。善というのは悪がなければ善はない。正しいというのはまちがつとるということがないと、正しいということははっきりしない。ところが一緒にしたら崩れてしまってから一緒にするわけにはいかん。

第四番目には、

道元禅師が「仏道をならうは自己をならうなり」というように、宗教は「おのれ」が問題になるかならんかじゃの。この私



対談の場所から見える本山御影堂・阿弥陀堂

小森

聖人はたとえば『歎異抄』に、「いずれの行もおよびがたき身なれば、とても地獄は一定すみかぞかし」とあります。『いづれの行もおよびがたき身』というものを外においたら、地獄というものはない。だいたいもともと『往生要集』の地獄は全部そうなっています。もともと地獄と固定的に見るのは外道の解釈、仏教はそういうことを認めない。じゃからお淨土はあるかないかじやないでしよう。南无阿弥陀仏が届いている、因が果になつたんがお淨土や。じゃから真宗のさとりは証明の証と書きましょう。「至安養界証妙果」と言いましょう、あれが因が果になるという意味です。英語でリアライゼーションという、あるかないかの世界ではない。

小森 それは、私はそれで先生と私の間でよくわかった。問題は蓮如さんの時代に、五障三従の身であると女性に、「お前はなかなかたすかりにくい身だよ、それを阿弥陀さんが助けてやろういうて、变成男子を示されるとんじやと、繰り返し繰り返し言われるとるね。それは女性の皆さんに、地獄が実在するかのごとき印象を与えてものを言つているように私には見えるんですけどね。だからそれは単純に人を見て

を外にしてあるかないかというのは戯論じやの。親鸞聖人はたとえば『歎異抄』に、「いずれの行もおよびがたき身なれば、とても地獄は一定すみかぞかし」とあります。『いづれの行もおよびがたき身』といふのを外においたら、地獄というものはない。

ない。だいたいもともと『往生要集』の地獄は全部そうなっています。もともと地獄と固定的に見るのは外道の解釈、仏教はそういうことを認めない。じゃからお淨土はあるかないかじやないでしよう。

南無阿弥陀仏が届いている、因が果になつたんがお淨土や。じゃから真宗のさとりは証明の証と書きましょう。

「至安養界証妙果」と言いましょう、あれが因が果になるという意味です。英語でリアライゼーションという、あるかないかの世界ではない。

小森 それは、私はそれで先生と私の間でよくわかった。問題は蓮如さんの時代に、五障三従の身であると女性に、「お前はなかなかたすかりにくい身だよ、それを阿弥陀さんが助けてやろういうて、变成男子を示されるとんじやと、繰り返し繰り返し言われるとるね。それは女性の皆さんに、地獄が実在するかのごとき印象を与えてものを言つているように私には見えるんですけどね。だからそれは単純に人を見て

稻城

法を説く世界ということですませていいんですかね。

稻城 いや、それは現代の時点と五百年前の時点では歴史的場とか背景が違いますわな。じゃからそれを同じに見るとこつけに思われる。それはね、蓮如さんは、伝道に一番力を入れたのは女性ですからね。

女性もね、一番中心は子育ての最中の人の女性なんです。親鸞聖人の御和讃に「アマ」を「ハハ」と左訓されている。それは子育ての最中ですからね。今

じゃつたら三十代から四十代の、小学校から中学校の保護者の人が対象。これは前の総長(松村了昌氏)に何回も言ったことがある。「若妻会」に力を入れなさい、迷信というのはここについてくる。蓮如さんはこれが中心なんですよ。昔のことですから文字もろくに知らんし、まあ五障三従というのは、その

当時の常識ですから、もう仏教一般、日本全体でそういうことは言うんじやから。皆が言わんような中でそういうことを言つたんだつたら何で言つたんだらと文句を言いますが、その時代のことを今と同じ時点で考えるとバカなことということになるでしょうが。親鸞さんと蓮如さんの時代も違いますから。それで私が惜しむらくはと思うのは、時代が違うからああいう説き方になるのはよくわかるんですが、

しかし、この五百年後のわれわれが、蓮如さんに大きな関心をもつとるということ、あるいは八百年前の親鸞聖人に関心を持つということは、ある程度五百年とか千年とかの時代を超えたなるほどと、こう思うようなものね。そういうものがなければなんのじゃないかと、それを後の人々が、時代が違うということだけで説明をしたんじゃあ、あまりに「贋膾の引き倒し」になつとるんじゃない。

そこでひとつ引き合いに出したいのは、道元禅師が五障三従の身ということに対し、セセラ笑いのように書いたものがあります。どういうていうとかと言つたら、「女で罪の浅いものもおるし、男で罪の深いものもいる、男と女と何が違うんか」と。また古来日本で、まことに不思議なことがあるが、それは五障三従の身だというが、それを考えたらおかしくて腹わたがち切れるほどだと言うて書いている。

それからすると、蓮如さんにもう少しそのへんの所を、方便ということはわからんでもないけど、いま御文章をあのまま受け取るものがあるでしょ。だからそこらの点が蓮如さんの少し足らなかつた所だつたんじやあないかなあと思うんですけど。

稻城

これはね、時代背景が違うから。蓮如さんの時分、五障三従というのは浸透しとつたと思うね。女性差別はインドからあるわね。戒律でも男性は二百五十

戒で、女性の場合は三百四十八戒。しかし本当の意味は女性差別じゃないんです。男が女性を思うから引っ掛かる、煩惱を持っておるから。そういうことから女性をとにかくまあ敬遠するということなんですね。

小森

本当は男が悪いんよね。それをどうして男が悪いと言わんかったかというところがまだまだという。

それは『マヌ法典』が悪かったということになるが、それをその後引き継いだ仏教が、そのことをどうして突破しなかつたか。それはそういうことでしよう。これだけの規模で蓮如上人の五百年法要をやるんだから、五百年・千年の長さに耐えるようなものがいるのではないかと思うのです。

稻城

宗教というのは、こういう受け取り方が宗教ではないかと思うが。法然上人が耳四郎の話しがしとられるが。耳四郎というのは強盗殺人の泥棒じゃが、その耳四郎が法然さんのところに泥棒にはいりましての、床の下におつたらちょうど法然さんが御法話をされていて、法然さんの言葉が耳に入ってきた。

小森

ああした泥棒ちゅうのは頭がええんじゃの、法然さんの言葉が胸に響いてきた。それでその日泥棒が出来ず、あくる日法然さんに直接お会いして、「この耳四郎のような悪党でも救われましょうか」という聞いたら、法然上人はこうおっしゃった。「この法然でも助かるのに、耳四郎お前が救われんはずがないぞ」と。この受け取り方なんじゃの。女性は女性でそういう受け止めをするし、他人より自分が罪が軽いと思つたら堕落じやわの。そりゃあ、昔の時代背景を考えたら、そういう受け取り方をせんとの、どうですか。

小森 そういうことを單刀直入に言えば、いろんな事を説明して、非常に深い、一種の宗教哲学的な論理がズーといつて逆転した世界でこう受け止めるべきだという説明は、けつこうなことじゃと思うんです。で、問題は通常世間の人にはサッとそれが耳に入るか、腑に落ちるかということが問題なんで、私らのように社会運動とか政治運動とかするものは、やっぱりある程度は言葉の意味を持ってみんなと話しをしなければなりません。それでチョッと蓮如さんの御文書を批判的に言わざるを得ないところが出てくるんですね。

稻城

そりゃあね、そういうものはたくさんありますよ。例えば親鸞聖人でもやはりそうですよ。そりゃあやっぱりその当時の時代背景の上でどう解釈するか、というのを仏教の言葉で、会通アコウといいますが、現代にわかるように会通せにゃあいかん。これはこちらの方の怠慢ですわ。

小森 しかしその説明をする時に、また抵抗のある説明をするとかえっていけんからね。そこが問題だと思

うんですよ。

それで確かに私も親鸞聖人の和讃で気にかかるところがあるというのは、簡単に言うとまず「旃陀羅」の問題ですな。いつか真言宗高野山で、『性靈集』の中に、「旃陀羅惡人なり」という言葉が大問題になつて、真言各宗が自分の宗派の考え方を全部書いて、私が部落解放同盟中央本部の書記長をしていたから、弁解じみた文章をもらつたことがある。しかし空海さんの場合はひどかたけれど、親鸞さんの場合は非常に言葉が少ないし、あまり問題にしていないんですね。私の咽にかかるものが親鸞聖人の場合は少ない。しかし蓮如さんの場合、五障三従というような差別に繋がるものがあまりに数が多いんですわ。それでね、今日段階の今日的言葉をもつて、

稻城 あ。その点はどうですかね。

仮に仏教に皆の目を向けてもらうとすると、私も仏教広まれと思うりますから門徒の一人として、そういう思いで言うにしても、蓮如さんの場合は咽にひつかかる。

稻城

そりやあね、蓮如さんの場合はね、女性が対象だから多いんですね。親鸞さんの場合は、女性を対象にしと、らんから、蓮如さんの一番力を入れたのは女性だからじやの。

(「王法為本」について)

小森 それで先生次々話しされますが、次に「王法為本」の問題です。「表には王法を先とし、内心に深く信心をたくわえて」とありますわね。そこを聞いてみたいんですね。

先生、「信心を内にたくわえ」ということになると、人間として持っている、それは人間としてもっと大切な、外がわに行動として表れない、信心というものが広まるとか他人に影響を与えるということは出きんのじやないですかな。内側にだけたくわえるということになれば、権力がやりたいことをやっていても、それに対しても、ヨツとまあおさまつとけえということになるんじやないですかな

稻城 だいたい宗教と政治というものは、これは大事なことは大事なんじゃけれども、宗教というのは主体的な個の問題じゃわね。政治はね、例えば今は交通

規制や交通に関する法律がたくさん出来ているわね。わしの所で昭和三十年頃に交通事故で死んだ人が二人ほどおるんだわね。しかしその時分は保障は何もない。運が悪かったいうくらいのもんじや。ところがようけえ死ぬと政治問題になりましよう。しかし

あの時分に死んだ人でも今死んだ人でも、生命に同じ価値がある、かけがえのない大事な生命を失うんじゃから。ところが昔には一人死んだぶんには政治問題にはならん。一より多が主になる、そこが宗教と政治の立場が違うとこじやということをはつきりせんと、宗教はたった一人の問題、そういう所の場が違う。それを同じ次元で見るとわからんようになる。

小森 だから政治に直接関わろうとする宗派の行動は宗教を逸脱した世界だと思うんですよ。

稻城 そうそうおっしゃる通り。

小森 浄土真宗も、仏教には仏教の立場がある。だから宗教者は宗教者としての世界で取り組むべきことを

取り組んで下さい。政治家と全く同じことはないと
いうことは広島ではいつも言うとるんですわ。

それで、宗教の世界で、信心を決定しなきゃなら
んということはしつかり強調してよいと思つけれど、
そうならば何で王法を先としてということを言わ
にやあならんか。それは逆の意味で宗教が政治の方
に足を踏み込んでおることになりやあしませんかな
あ。

稻城 イヤー、蓮如さんはね、決して政治と宗教は混同
はしとらん。ちゃんとけじめを立つとる。

小森 いや、けじめを立とうと思って蓮如さんは言われ
とる、主観的には。しかし、本山が、今の自民党の
やりようことにはあれはあれらのやりようのこと
じやけえ歯むかうな、尊重しとけえという必要はな
いわなあ。王法のことを言う必要はないでしよう。
それを蓮如さんが言われとるので、そこを王法為本
じやと思うんですよ。

稻城 それは、王法為本ちゅうのはね時代背景ちゅうの
を考えにやあいかんと思うわの。ただ蓮如さんは、

不必要な争いは絶対さけておられる。

小森 そりやあそ、私もそう思います。

稻城 蓮如さんという人は争いをきらつた人でね、宿善

・無宿善のさたをして勧化せよというわけ。それは
押し売りをしないということじゃね。これだけの大
教団になりながら押し売りをしていない、創価学会
は押し付け脅迫するけど、本願寺はそういうことは
ない。

小森

私は蓮如さんが、無駄なことはするなといつてお
られる気持ちはようわかるんですよ。私もいろんな
大衆運動をやってきて無駄なことでトラブルを起こ
すなと言つてきました。その意味では蓮如さんが氣
を使われとることについては、よくわかるような気
がするんです、現在の時点でも。

しかし、その無駄なことをするなと言うことと、
王法を本としてというのは、そこまで言つたら、宗
教の世界を逸脱して、逆の意味で、政治に足を踏み
込んでいるんじゃあないかと。内心に深く信心をた
くわえるということになると、仏法者は、実践とか
行動とかやっぱり人間一人の生活には行動というも
のが伴うわけで、行動というものの中に、その人に
かかわっての世法とか王法とかいうものがあるから、
それが信心から言うて矛盾する場合には、背中を向
けるか、抵抗するかというものがあつてしまるべき
だと思うけれども。その「信を内にたくわえ」とい

稻城 うのは、すぎたることのように思いますが。

いや念佛者には、その信から出てくる報恩というのがある。「寝ても覚めても称名念佛」というあれじやがの。報恩というのが大事なんじゃ。これが念佛者の生活実態じゃ。すべてのものを無駄にしない、そこから仏法領というのが出てきましょがね。紙一枚にいたるまで、あらゆるもの捨ててゆかないといふんじやから、決して閉じこもつてゆくもんじゃない。

小森 そうなると先生、以前東本願寺の宗務総長をされた訓覇先生が差別事件を起こしたんですよ。その時私が、書記長しとったから追及したんですね。その追及はこういう中身だったんですよ。「わしは恩師清沢満之先生の自己とは何ぞやということを今しばらく追求したい」と、「もう後があまりないから」と。私はそれだけつこうなことだと思うんですけど。それは私がそれだけつこうなことだと思うんでありますよ。ところがそのついでに、「同和とか靖国とかいう問題をわしはやつとる暇はないんだ」といいふる。それは私はよけいなことだと思うんですね。自分が出来んのんなら出来んでいいんですよ。だいたいわかつとつて、若い研修生に「君らは同和じや靖国じや言いよるが、わしはもう出来ん」という

なら。そのうえ、「このごろは女が住職にならせよと言うとるが、あれは気が狂うとる」とずいぶんずれ込んだことも言われたんです。それでわしは、「おかしいじやないですか」。要するに、「同和問題で人常に大事な大慈大悲心ということを忘れとられるんじやあないですか」と。要するに、「同和問題で人が苦しんでいようが、靖国問題で、信教の自由を護ろうとする人がいようが、そんなことはわしには関係ない」と言われるんで、「それは親鸞聖人の教えと違うんじやないです」と。私は訓覇先生に、「あなたと私では、仏教の学問の知識から言えば、月とスッポンほど違うけれど、一度親鸞聖人という鏡の前に立たれて、あんたの腹わたを出してみて、大慈大悲心ということが腹に入つとったかどうかやってみて下さい」と言うたんです。すると、「親鸞聖人の前に立てと言われて、親鸞聖人の弟子が立たんいうわけにはいかんから立つてくる」という別れたんです。それで一・三ヶ月して会つたら、「わしは大慈大悲心のことをわかつとるようで本当は棚上げにしつつ、どうも恥ずかしい次第だ」という発言があったんです。それで、「わかりました」と、「先生がそこまで大慈大悲心を棚上げにしつつと

稻城

言われりやあ、私はすばり先生は反省されたと思う」と言つて、その事件は終わつたんです。つまり蓮如さんの時代に、王法によって苦しめられると人もありますわな。あの時代はちょうど莊園制が崩壊しかけてね、守護・地頭が、守護請だ地頭請だといふて、ちょうど税金の二重取りみたいになつた時期なんですよ。だから非常に苦しかつたと思うんですよ。だから無碍の一一道を信じた門信徒が、ワードと行きかけて、それを蓮如さんが、無駄なことをするなと言わたんだと思うんですがね。その「王法を本とし、信心を内にたくわえ」というそれだけだったら、仏の非常に大事な大慈大悲心というものが、チヨットとおろそかになつとるんじやないかと思うんですよ。

宗教というのは他の問題と違つて内の問題で、外を向いた問題とは違う。じゃから内からは報恩といふ姿で外に出てくる。すべてのものが生かされて、あらゆる者を挙む世界じやからの。開かれとる世界じやから、王法為本といふのは誤解されやすい。取り込む信というのは自力の信で、剛強心といふんです。それに対して他力の信は、柔軟心といふんです。一般的の信は自分のところに取り込もうという自力の

小森

信で、自分でいがいには一切通じない。自分の殻の中に閉じこもつてしまふ。それを親鸞さまは疑城胎宮とおっしゃる。ようわしの信念とかいいましよう。誰がどう言つてもわしは間違つておらんという。信念というのは自力の信、聞く耳がない世界。他力の信は柔軟心、どんなものも聞く耳をもつちゅうこと。そのことと関係して、王法の問題を説かれとる中で私の気にかかるのは、守護や地頭に、「年貢とか公事をおこたるな」ということを何度もおっしゃつてゐるわね。それはやっぱりあまりにも王法の方へ加担をした、あるいは世間的な相対的な価値観を進めすぎるとるように思いますがなあ。

稻城

それはね、蓮如さんは争いをきらつた方じやからね。そういうことでね、かえつて念佛者が逮捕されたりといふ問題が起つてくるから、争いをなくするために世間通途の儀に従うという言葉なんでしょう。それは迎合でも何でもないですよ。

小森

だけど、莊園制がだいぶ崩れ、世の中はいいかげんなことになつてたんですよ、あの時期に。莊園領主に年貢をはらわなくなつたんですよ。広島県の世羅郡甲山町に高野山の莊園があるが、そこを調べてみると、その当時年貢を守護が横取りしている。訴

(蓮如の母について)

訟になつて裁判をして、それじゃあ何年分か払いま
しようということになつたが、払うたか払わんかわ
からんようなことになつとるらしい。ですけれど、
全体として莊園制が崩りようるときに、蓮如さんが、
わが方（念佛者）に向かつて払え払えと言われたん
かなあと。払うと払わんじゃあ、払わん方が楽なん
ですよ。

稻城 まあ、不必要的争いはせんという、そういう所が
あるんでしよう。

日本の歴史でこれだけの方はおらんですよ。そ
りやあ、本願寺が潰れかかったのをこれだけの大教
團にしたんですから。そりやあ蓮如さんが出られん
と真宗はどうなつとるかわからん。あるかないかわ
からん。

しかも、浄土真宗の教えが庶民に浸透した。妙好
人というのではなくて、淨土真宗にはひとつもない。淨土真宗
では興正寺と東西本願寺の三派しか出とらん。これ
は全部御文章の影響です。日本人に本当の宗教を伝
えたということでしょう。外の宗旨はなんぼう高度
な教えでも、民衆の所にはないんじやから。

小森 これはね、蓮如さんの晩年の子どもの実悟と言う

人の記録『実悟記』にあるんです。「わが母は西国
備後の人」と。それを四条の道場から聞いたとある。
四条に時宗の大道場・金蓮寺というのがあつたが、
これが蓮如さんの十才の時に焼けている。蓮如さん
のお母さんは、十二月二十八日、夜こつそりと出て
いった。お前の一生に本願寺を復興するように言い
残して去つて行つた。どこへ泊つたかいうてもその
時分は京都ホテルはなかつたし、どこへ泊まつたか
わからん。当時の本願寺は知恩院の中にあつたから
そこから十分ぐらい歩いたらいいけましよう、四条大
橋を渡つたらすぐそこじやから。そこから備後の鞆
(とも)にかえつたんじやろうの。備後の鞆には本
願寺いうのがありますわな。今もそこは時宗本願寺
と書いてありますわね、いろんな物が残つています。

そこはまた蓮如さんのお母さんが出家したというこ

(一九九七年七月二十九日)

本願寺同朋センターにて対談)

議論することもない。そこは感銘しとるんですわ。
ともかく本日はどうもありがとうございました。

とで尼寺ともいいますわな。ここが一番有力ですね。
他の先生は、豊後の「とも」という人もあります
わな。豊後の「とも」は「都望」と書くんです。そ
こに蓮如上人の生母の墓ちゅうのがあるんです。そ
こに蓮如上人のお弟子さんが建てられたという寺も
ある。これも有力じゃがの。

尾道にも時宗の寺があるじゃろう。

小森 その寺（浄土寺）にはこないだ行つてみました。

名残りの名号じやいうのがありましたが。

稻城 ありやあチヨツと伝説じやな。あれは江戸時代の
蓮如上人縁起に出てきます。

小森 それで蓮如さんのお母さんが身分の低い人じやつ
たと、時折書いてありますが、鞆の本願寺の近所に
被差別部落があるんですわ。それであそこに蓮如さ
んのお母さんの話しが残つているということになれ
ば、お母さんが当時の被差別の出身いうことはあり
うことよね、確定は出来んけど。

稻城 それは、蓮如さんが庶民に仏法を伝えたといふこ
とに何かつながつとるかもしれんのよ。

小森 そりゃあもう、前からそのことは無条件に敬服し
とするんですよ。蓮如さんがいなかつたらこういう状
況はないし、わたしが今日蓮如さんの問題で先生と